

# INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 13 de marzo de 2025.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Jornada, Milenio, El Heraldo de México, Crónica, Excélsior, El Heraldo de México, Reporte Índigo, La Prensa, El Sol de México, Reforma.

### SEP pone en marcha estrategia de salud en escuelas primarias/La Jornada, Milenio, El Heraldo de México, Crónica

La SEP puso ayer en marcha la estrategia Vive Saludable, Vive Feliz, con la que más de 738 brigadas integradas por médicos, enfermeras y nutriólogas aplicarán un censo de salud para revisar peso, talla, salud bucal y visual de todos los alumnos de primaria del país. En el arranque de estas jornadas de salud en la escuela Horacio Mann, en la colonia Juárez de la Ciudad de México, el secretario de Salud, David Kershenobich, destacó que en la medida que los niños "adopten acciones van a crecer más sanos, van a tener mayor educación, porque tendrán corregida su salud visual. Y la mejor forma de prevenir las enfermedades es comenzando con los niños". En gira por Morelos y Puebla, donde participó en el inicio de las jornadas de salud, el titular de la SEP, Mario Delgado Carrillo, informó que con esta estrategia se beneficiará a 12 millones de alumnos atendidos en 90 mil 832 escuelas en todo el país, y recordó que entre los beneficios se incluye la revisión visual y bucal. Por su parte, Clara Brugada, jefa de Gobierno, reiteró que todas las escuelas públicas capitalinas serán beneficiadas con el programa 1, 2, 3 Por mi Escuela, con el que se destinarán recursos públicos para construir comedores que ofrezcan alimentos calientes a los estudiantes, mejoras en el equipamiento de salas de cómputo y el desarrollo de habilidades artísticas con la entrega de instrumentos musicales, entre otras acciones. Y afirmó que este año 500 centros escolares serán beneficiados.

#### SSA alerta por sarampión/Excélsior

El sarampión va en aumento en nuestro país y la rápida propagación ya ameritó un aviso epidemiológico. En lo que va del año, de 416 casos probables, ya se confirmaron 21 contagios, de los cuales, 19 pacientes no estaban vacunados. Hasta el momento, la enfermedad viral se ha presentado en dos estados: Chihuahua, que reportó 18 contagios, y Oaxaca con tres. Se trata de 14 hombres y siete mujeres. Once de esos casos son niños de entre cinco y nueve años y sólo dos estaban vacunados, aunque únicamente uno tenía dos dosis. Es importante destacar que los 21 contagios de este año ya triplicaron la cifra total de 2024, cuando hubo siete casos de sarampión. Ante este panorama, el Comité Nacional para la Vigilancia Epidemiológica emitió un aviso epidemiológico dirigido a las unidades médicas de todo el sector salud con la finalidad de atender y reportar los casos, así como impulsar la vacunación, cuya reducción es una de las razones del incremento de pacientes con esta enfermedad viral. "En poblaciones con altos niveles de malnutrición y falta de atención sanitaria adecuada, la letalidad por sarampión puede llegar al 10% de los casos", alertó la Secretaría de Salud y agregó que los niños corren mayor riesgo.

#### Enfermedad renal alcanza a 18 millones/El Heraldo de México

En México se estima que 18 millones de personas padecen algún grado de insuficiencia renal, esto es 14% de la población del país, de acuerdo con datos de la Unidad de Investigación Médica en Enfermedades Renales, del IMSS. "El problema no solo radica en la alta frecuencia de enfermedades renales, sino en que está se asociada con otras condiciones crónicas como la diabetes, hipertensión y obesidad, factores de riesgo prevalentes en nuestra población", comentó Alfonso Cueto, especialista en enfermedades renales del IMSS Guadalajara. La Secretaría de Salud afirma que la insuficiencia renal crónica

es una enfermedad que se caracteriza por la pérdida gradual de la función de los riñones. El especialista dijo que mil 900 pacientes por cada millón de habitantes en México requieren de tratamientos como diálisis peritoneal o trasplante.

# Destaca Presidenta dotación gratuita de lentes a estudiantes/La Jornada, Excélsior

Ayer arrancó en las escuelas primarias del país el programa Vive Saludable, Vive Feliz, que tendrá un carácter permanente y está enfocado a medir talla y peso e informar a los alumnos de la importancia de la alimentación y el ejercicio, de la salud bucal y, también, de la vista, para saber desde temprana edad si tienen algún problema para él que requieran usar lentes, los cuales serán gratuitos, afirmó la presidenta Claudia Sheinbaum. Durante la conferencia presidencial, se hicieron varios enlaces a cinco entidades donde ya comenzó este programa. Desde Cuernavaca, el secretario de Educación Pública, Mario Delgado, informó que el programa se aplicará en más de 90 mil escuelas primarias con una matrícula de casi 12 millones de niños y de niñas. El funcionario explicó que personal médico realizará mediciones de talla y de peso a todos los alumnos, pues es importante, toda vez que la obesidad infantil ha aumentado "un 20% en las pasadas dos décadas y esto tenemos que evitarlo; se darán recomendaciones de cómo mejorar la alimentación para los padres y madres de familia". De igual forma, se realizarán exámenes de la vista para detectar a quienes tienen deficiencias visuales y, cuando se corrobore, se les dotará de manera gratuita de lentes con su respectiva graduación a través del programa Visualiza tus Sueños.

#### Da alta a bebe abandonado/El Heraldo de México

Fue dado de alta el bebé de 29 días de nacido, quien fue abandonado en febrero pasado en calles de Tultitlán, Estado de México. El director general del ISSSTE, Martí Batres, informó que el recién nacido fue atendido en el Hospital Regional de Alta Especialidad Bicentenario de la Independencia, teniendo "buena salud y en condiciones adecuadas para su egreso". Fue entregado al DIF del Estado de México, que asumió la representación del menor en suplencia.

### Apoyo en salud para personas con discapacidad/Reporte Índigo

Para mejorar la calidad de vida de niños y adultos mayores con discapacidad, el gobernador de Durango, Esteban Villegas Villarreal, y la presidenta del DIF estatal, Marisol Rosso Rivera, entregaron sillas de ruedas, auxiliares auditivos y pañales. Estos apoyos permiten a los beneficiarios desplazarse con mayor facilidad, aumentar su autonomía, favorecer su integración social, mejorar la comunicación y contribuir a su desarrollo personal. Además, se anunció el inicio del registro para la entrega de becas dirigidas a personas con discapacidad de entre 30 y 64 años, un respaldo económico clave para cubrir necesidades básicas. Con esta acción, el Gobierno del estado refuerza su compromiso con los sectores más vulnerables y fomenta una sociedad más inclusiva, brindando mayores oportunidades para todos.

### Glaucoma, la afección irreversible/El Heraldo de México

En México, alrededor de 1.5 millones de personas padecen glaucoma, una de las principales causas de ceguera irreversible a nivel mundial. Además, se estima que 50 mil personas no han sido diagnosticadas, ya que la enfermedad progresa sin síntomas visibles hasta sus etapas avanzadas, indica un estudio del Instituto Nacional de Salud Pública. "Mi vista está como si estuviera dentro de una gran neblina, todo es nebuloso (...) Me ha limitado mucho, ahora dependo de alguien para hacer cosas cotidianas" comentó Herminia Castellanos, de 72 años y quién fue maestra de historia. Ella fue diagnosticada con glaucoma hace tres años. El glaucoma es una enfermedad neurodegenerativa que afecta el nervio óptico, causando pérdida de visión periférica. De acuerdo con la investigación "Es posible controlar el glaucoma" de la UNAM, entre 2 y 4% de la población mexicana mayor de 40 años lo padece.

### Diabetes e hipertensión detonan daño renal/Excélsior

Actualmente, la Enfermedad Renal Crónica (ERC) afecta a más de 13 millones de mexicanos, quienes ya padecen una pérdida gradual de la función de los riñones. La situación se agrava debido a que la hipertensión arterial que está presente en un tercio de la población y la diabetes que afecta a 18%, son las dos principales detonantes de la ERC, señaló en entrevista con Excélsior José Ricardo Correa-Rotter, nefrólogo del Instituto Nacional de Nutrición.

### Prohibirán chatarra en abril en escuelas/Reforma

A partir de abril estará prohibida la ingesta y venta de comida de bajo valor nutricional al interior de todas las escuelas de educación básica de la entidad, anunciaron ayer autoridades estatales en un evento al interior de la Escuela Primaria Enrique Rébsamen, en Zapopan. La medida forma parte de la estrategia del Gobierno Federal "Vida Saludable", a la que se suscribió el Gobierno de Jalisco. Autoridades detallaron que al interior de los planteles no podrán ofrecerse productos pre envasados con sellos o leyendas precautorias en sus etiquetas; alimentos y bebidas con altos niveles de azúcar, harinas refinadas, grasas o sodio; ni cualquier otro alimento que la autoridad sanitaria considere no recomendable. Las

escuelas que incumplan con la medida serán reportadas ante la Cofepris. Además, a nivel local dicha estrategia también contemplará la activación física dentro de los planteles, programas de prevención de uso de drogas y talleres acerca del desarrollo de habilidades socioemocionales. Durante el anuncio el titular de la Secretaría de Salud Jalisco, Héctor Raúl Pérez Gómez, mencionó que previo a implementar estas medidas las y los alumnos serán evaluados por personal de salud quienes elaborarán un registro del peso y talla, y se realizarán consultas oftalmológicas y dentales. Ref p 3

## Vacuna ya no es prioridad para los capitalinos/La Prensa, El Sol de México

En medio de la pandemia. datos del gobierno de la Ciudad de México señalaron que 8.6 personas se aplicaron la primera vacuna 79 millones la segunda y sólo 7.2 millones recibieron una tercera dosis de refuerzo entre febrero de 2021 y febrero de 2023. Durante la campaña masiva, organizada por las autoridades federales y locales, muchos capitalinos acudieron a los módulos de atención para recibir tres dosis, aunque con el paso del tiempo dejaron de reforzar su esquema. Al respecto, el doctor Mauricio Rodríguez Álvarez, vocero del Programa de Riesgos Epidemiológicos de la UNAM, recordó que la indicación de las autoridades de salud federales es reforzar la vacunación para personas que están en mayor riesgo de complicaciones o contagio con una dosis cada año y lo ideal es que sea antes de que comience la temporada invernal, en el mes de noviembre o diciembre.

#### Cuestan 76 mmdp los embarazos de adolescentes/Reforma

A pesar de la reducción lograda en la tasa de embarazo adolescente, México es el país de América Latina y el Caribe que enfrenta el mayor costo por la maternidad temprana: 76 mil 340 millones de pesos anuales. Este se calcula tanto con el gasto en salud como en pérdidas por abandono escolar y no incorporación al mercado laboral, advierte el Fondo de Población de las Naciones Unidas. En su reporte "El Costo de la Desigualdad", estima que los embarazos en adolescentes representan A un costo equivalente al 0.32% del PIB. También equivale a lo necesario para construir y equipar 21 hospitales generales, construir casi 9 mil 600 escuelas cada año o pagar el presupuesto anual de instituciones públicas de educación superior como la UNAM, el IPN, la UAM y el Colmex. El gasto total en salud por la maternidad temprana en México, apunta, asciende a 305.9 millones de dólares -6,193 millones de pesos-, seguido por el de Argentina, con 200.5 millones, y el Ecuador, con 77.2 millones de dólares. En tanto, la pérdida fiscal por ingresos tributarios laborales no percibidos, agrega, se ubica en 585.6 millones de dólares -11 mil 879 millones de pesos-, seguido muy de lejos por Panamá, con 79 millones, y Perú, con 73 millones de dólares.

# Inserción Coca-Cola/La Jornada, Reporte Índigo

La Industria Mexicana de Coca-Cola refuerza su compromiso y alineación con la estrategia "Vive saludable, vive feliz" impulsada por el gobierno federal El pasado 25 de febrero, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció la estrategia nacional "Vive saludable, vive feliz", que busca contribuir a la salud de los más de 11 millones de alumnos de primaria en México. En este marco, la Industria Mexicana de Coca-Cola (IMCC) se suma de manera decidida a esta estrategia compartiendo el objetivo de abonar al cuidado de la salud de las niñas y niños mexicanos. Para esto, la IMCC refuerza el compromiso de no comercializar ningún tipo de producto de su portafolio que cuente con sellos o leyendas de advertencia en su etiquetado frontal en planteles de educación básica de México.

### Usan IA para agilizar las consultas médicas/Reforma

El uso de la Inteligencia Artificial (IA) en la industria médica y farmacéutica redujo a la mitad el tiempo de consulta y optimizó la recopilación de datos clínicos, aseveró la firma de salud digital Top Doctors. "Con el uso de la tecnología y la IA ganan los dos. El doctor tendrá más tiempo para conocer los detalles (del estado de salud del paciente). "En promedio, una consulta puede llevar de 45 a una hora de duración, con el uso de la IA ésta se reduce a la mitad de tiempo", dijo André Santana, Chief Revenue Office & Growth de Top Doctors en Latam, en entrevista el jueves pasado. El servicio digital que ofrece esta compañía -que opera en Europa y América Latina- crea una relación virtual entre médicos y pacientes, en la que se programan y realizan consultas de manera remota. A la par, los médicos trabajan en acervos digitales de sus pacientes para conocer procedimientos y avances médicos. Esto también funciona cuando el paciente tiene una cita con un especialista, ya que el médico puede acudir a la base de datos recopilados con Inteligencia Artificial y cotejar información de consultas previas.